



北源律师事务所
BEIYUAN LAW FIRM

数据合规资讯（5月）

（截至 2023 年 5 月 31 日）





数据合规资讯 2023 年 5 月

导读

一、国内数据合规资讯

（一）最新法规

1. 《互联网广告管理办法》从 2023 年 5 月 1 日起正式施行
2. 中国互联网协会发布《加强互联网平台规则透明度自律公约》
3. 《信息安全技术 终端计算机通用安全技术规范》等三项国家标准发布征求意见稿
4. 《汽车整车信息安全技术要求》等四项强制性国家标准面向社会征求意见
5. 《湖北省数字经济促进办法》正式公布
6. 《北京市促进通用人工智能创新发展的若干措施（2023—2025 年）（征求意见稿）》公布
7. 《北京市数据知识产权登记管理办法（试行）》（征求意见稿）公布
8. 全国首个自动驾驶示范区数据安全管理办法在京发布
9. 《信息安全技术 网络和终端隔离产品技术规范》等两项国家标准发布征求意见稿
10. 国家标准《IPv6 地址分配和编码规则 接口标识符》（征求意见稿）公布
11. 《工业领域数据安全标准体系建设指南（2023 版）》（征求意见稿）公布
12. 《实践指南——人脸识别支付场景个人信息保护安全要求》公开征求意见
13. 国家标准《信息安全技术 个人信息处理中告知和同意的实施指南》正式发布
14. 《商用密码管理条例》修订版正式公布



15. 《网络安全标准实践指南——网络数据安全风险评估实施指引》正式发布
16. 国家网信办发布《个人信息出境标准合同备案指南（第一版）》

（二）热点案例

1. 广州互联网法院近期审结一起因员工离职引发的微信账号归属争议纠纷
2. 北京市互联网法院判定近亲属无权直接登录死者账号查阅复制个人信息
3. 国家能源局综合司与工业和信息化部办公厅公布《2022 年度能源领域 5G 应用典型案例汇编》
4. 上海公安局宣布全国首例利用网络直播“打赏”洗钱案告破
5. 最高检发布大数据赋能类案司法救助典型案例
6. 公安部公布网络谣言打击整治专项行动 10 起典型案例
7. 北京互联网法院判定平台有权对侵害未成年人权益行为采取账号封禁、终止服务等管理措施
8. 广州知识产权法院近期审结微信诉连信不正当竞争案
9. 北京互联网法院发布涉未成年人纠纷典型案例
10. 最高人民检察院发布加强未成年人网络保护综合履职典型案例

（三）监管执法

1. 上海市网信办宣布首批两家企业通过数据出境安全评估
2. 工信部通报 56 款存在侵害用户权益行为的 APP（SDK）（2023 年第 3 批）
3. 北京市网信办发布汽车数据安全年报评定结果



4. 网信部门工作组进驻斗鱼平台开展集中整改督导
5. 广东省通信管理局发布关于下架 30 款侵害用户权益 APP 的通报
6. 国家网信办开展“清朗·规范重点流量环节网络传播秩序”专项行动
7. 国际智能网联汽车技术年会近期在北京正式召开
8. 富途牛牛、老虎国际 APP 将在中国境内应用市场商店下架
9. 海南省网信办通报 25 款违法违规收集使用个人信息的 APP
10. 江苏省苏州互联网法庭揭牌成立
11. 美光公司在华销售的产品未通过网络安全审查
12. 安徽省通信管理局关于侵害用户权益 APP 的通报（2023 年第 3 批）
13. 浙江首批两家企业通过数据出境安全评估
14. 四川省通信管理局、重庆市通信管理局联合通报川渝两地侵害用户权益 APP
15. 浙江省通信管理局通报侵害用户权益行为 14 款 APP（2023 年第 3 批）
16. 四川省通信管理局关于下架侵害用户权益 APP 的通报（2023 年第 3 批）

二、国际数据合规资讯

（一）立法活动

1. 尼日利亚参议院通过 2023 年尼日利亚数据保护法案
2. 美国路易斯安那州参议员重新引入 COPPA2.0
3. 欧盟宣布 DMA 开始正式适用
4. 美国得克萨斯州数据隐私和安全法案通过参议院一读
5. 欧盟 IMCO 和 LIBE 委员会通过关于 AI 法案的妥协文本



6. 巴基斯坦信息技术和电信部发布新的数据保护法案

（二）监管动态

1. 美国联邦贸易委员会提议禁止 Meta 将儿童数据货币化
2. 西班牙数据保护局因 GSMA 未能执行 DPIA 而对其罚款 200 万欧元
3. 克罗地亚个人数据保护局因 B2 资本公司未经授权处理个人数据而对其罚款 227 万英镑
4. 法国数据保护机构因 ClearviewAI 未能执行合规令而对其罚款 520 万法郎
5. 英国信息专员办公室因 UK Direct Business Solutions 拨打骚扰营销电话而对其罚款 100,000 英镑
6. 罗马尼亚国家个人数据处理监督管理局因 Bavaria 多次违反 GDPR 的行为而对其罚款 18,000 欧元
7. Facebook 母公司 Meta 因违反欧盟数据保护条例被重罚 12 亿欧元

（三）安全快讯

1. 土耳其个人数据保护局宣布 Boyner 数据泄露
2. 菲律宾国家隐私委员会调查 G-Xchange 公司潜在的数据泄露事件
3. 美国卫星广播提供商 DISH 因被勒索软件攻击导致超 296,000 名员工个人信息泄露
4. 美国缅因州总检察长宣布 Apria Healthcare 发生数据泄露事件
5. Carvin Software 因数据泄露使 35 万客户深陷风险而面临集体诉讼



6. Investor COM 因被 Go Anywhere 攻击导致客户数据泄露
7. 特斯拉可能发生大规模数据泄露，荷兰数据保护机构已介入调查



正文

一、国内数据合规资讯

（一）最新法规

1. 《互联网广告管理办法》从 2023 年 5 月 1 日起正式施行

《互联网广告管理办法》（下称《管理办法》）于 2023 年 5 月 1 日起正式施行，标志着我国互联网广告监管的进一步加强和完善。《管理办法》共计 32 条，新增 6 个条文，删除 6 个条文，基本保持原文的仅 1 个条文，合并 4 个条文，拆分 1 个条文，并对其余 20 个条文做了修改完善。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/ihybIqw8eAdQW-GX0EsD0Q>

2. 中国互联网协会发布《加强互联网平台规则透明度自律公约》

2023 年 5 月 4 日，中国互联网协会在京组织召开《加强互联网平台规则透明度自律公约》（下称《公约》）发布会，首批淘天集团、抖音、百度等 71 家单位签署《公约》。《公约》提出，互联网平台规则的制定、修订符合国家有关法律法规及政策要求，遵循公开、公平、公正的原则，尊重公序良俗，明确依托互联网平台开展活动各主体的权利和义务，不得破坏平台经济健康发展，扰乱社会经济秩序，损害社会公共利益。互联网平台经营者本着利益相关方便捷查询的原则，在显著位置持续公示平台规则与相关规则，保证依托互联网平台开展活动相关主体能够便利、完整地阅览或获取。同时，以通俗易懂的方式，对平台规则的执行标准进行解释和说明，帮助利益相关方准确理解和遵守相应规则。

来源: <https://www.isc.org.cn/article/16486925939634176.html>



3. 《信息安全技术 终端计算机通用安全技术规范》等三项国家标准面向社会公开征求意见

2023年5月5日，全国信息安全标准化技术委员会就《信息安全技术 终端计算机通用安全技术规范》《信息安全技术 数据安全评估机构能力要求》《信息安全技术 机密计算通用框架》等三项国家标准面向社会公开征求意见，意见反馈截至2023年7月4日。

来源: <https://www.tc260.org.cn/front/postDetail.html?id=20230505185324>

4. 《汽车整车信息安全技术要求》等四项强制性国家标准面向社会征求意见

2023年5月5日，工业和信息化部公开征求《汽车整车信息安全技术要求》《智能网联汽车 自动驾驶数据记录系统》《乘用车外部凸出物》《商用车驾驶室外部凸出物》等四项强制性国家标准的意见，征求意见截止日期为2023年7月5日。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/BnW2Wn5DDUqBjuojASpOEg>

5. 《湖北省数字经济促进办法》正式公布

2023年5月10日，湖北省政府以政府令第427号的形式发布了《湖北省数字经济促进办法》（下称《办法》）。《办法》的出台进一步明确了湖北省各地各部门发展数字经济的重点任务和职责分工，进一步优化了湖北的数字经济发展环境，有助于形成湖北数字经济发展的强大“气场”，为湖北着力打造全国数字经济发展高地、建设全国构建新发展格局先行区提供有力法治保障。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/3OdVg7Fz5r1fP9yNtqAYyg>



6. 《北京市促进通用人工智能创新发展的若干措施（2023—2025 年）（征求意见稿）》公布

2023 年 5 月 12 日，北京市科学技术委员会、中关村科技园区管理委员会发布《北京市促进通用人工智能创新发展的若干措施（2023—2025 年）（征求意见稿）》（下称《若干措施》），向社会公开征求意见，公开征集意见时间为 2023 年 5 月 12 日至 5 月 19 日。《若干措施》针对加强算力资源统筹供给能力、提升高质量数据要素供给能力、系统布局大模型技术体系持续探索通用人工智能路径、推动通用人工智能技术创新场景应用、探索营造包容审慎监管环境五大方向，明确组织机制，提出 21 项具体措施。

来源：http://kw.beijing.gov.cn/art/2023/5/12/art_2418_4626.html

7. 《北京市数据知识产权登记管理办法（试行）》（征求意见稿）公布

2023 年 5 月 12 日，北京市知识产权局发布《北京市数据知识产权登记管理办法（试行）》（征求意见稿）（下称《办法》），向社会公开征求意见，公开征求意见时间为 2023 年 5 月 12 日至 5 月 21 日。《办法》共 5 章 26 条，包括总则、登记内容、登记程序、管理监督和附则。《办法》第 2 条规定，数据知识产权的登记对象是数据持有者或者数据处理者依据法律、法规或者合同约定收集，经过一定规则处理的、具有商业价值的、处于未公开状态的数据集合。第 5 条规定，数据知识产权的登记内容包括登记对象名称、所属行业、应用场景、数据来源、结构规模、更新频次、算法规则、存证公证情况、样例数据以及登记对象状态等其他需要说明的情况。

来源：<http://zscqj.beijing.gov.cn/zscqj/zmhd/dczj/326108055/index.html>



8. 全国首个自动驾驶示范区数据安全管理办法在京发布

2023年5月12日，北京市高级别自动驾驶示范区工作办公室（下称市自动驾驶办公室）正式发布《北京市智能网联汽车政策先行区数据安全管理办法（试行）》（下称《办法》）。本次发布《办法》填补了国内自动驾驶示范区级数据安全管理的空白，明确了在市自动驾驶办公室统筹指导下，企业负数据安全主体责任，构建了示范区企业数据能力提升及共享机制。示范区严格遵从上位法指引，并结合产业创新治理经验，前瞻性规划了一整套覆盖数据处理全流程的实施细则和实践指南。

来源: http://kfqgw.beijing.gov.cn/zwgk/fq/yztt/fq/202305/t20230512_3102660.html

9. 《信息安全技术 网络和终端隔离产品技术规范》等两项国家标准发布征求意见稿

2023年5月15日，全国信息安全标准化技术委员会发布《信息安全技术 网络和终端隔离产品技术规范》《信息安全技术 人工智能计算平台安全框架》等两项国家标准的征求意见稿，面向社会公开征求意见，意见反馈截止时间为2023年7月14日。

来源: https://mp.weixin.qq.com/s/kBmwPmR_dze_ZLcYDOqvaA

10. 国家标准《IPv6 地址分配和编码规则 接口标识符》（征求意见稿）公布

2023年5月22日，全国信息安全标准化技术委员会发布国家标准《IPv6 地址分配和编码规则 接口标识符》的征求意见稿，面向社会公开征求意见，意见反馈截止时间为2023年7月21日。《IPv6 地址分配和编码规则 接口标识符》



旨在解决 IPv6 大规模应用部署过程中面临的地址编码不恰当设置、海量地址安全检测难度高等安全风险，规定了 IPv6 地址接口标识符的编码方法和实施要求，适用于通过 IPv6 网络动态分配 IPv6 地址接口标识符的相关实体以及实现 IPv6 地址分配的相关实体，包括互联网接入服务商、应用基础设施服务商、自用网络运营者、联网终端厂商、网络设备厂商等。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/DzYZNx3r9ms9HE-edbF0ww>

11. 《工业领域数据安全标准体系建设指南（2023 版）》（征求意见稿）公布

2023 年 5 月 22 日，工业和信息化部发布《工业领域数据安全标准体系建设指南（2023 版）》（征求意见稿）（下称《指南》），公开征求社会各界意见。

《指南》公示时间为 2023 年 5 月 22 日至 2023 年 6 月 22 日。《指南》提出，到 2024 年，初步建立工业领域数据安全标准体系，有效落实数据安全要求，基本满足工业领域数据安全需要，推进标准在重点行业、重点企业中的应用，研制数据安全国家、行业或团体标准 30 项以上；到 2026 年，形成较为完备的工业领域数据安全标准体系，全面落实数据安全相关法律法规和政策制度要求，标准的技术水平、应用效果和国际化程度显著提高，基础性、规范性、引领性作用凸显，贯标工作全面开展，有力支撑工业领域数据安全重点工作，研制数据安全国家、行业或团体标准 100 项以上。

来源: https://www.miit.gov.cn/gzcy/yjzj/art/2023/art_d2bb00802ba84ce4b80f7ed13bdc525.html

12. 《实践指南——人脸识别支付场景个人信息保护安全要求》公开征求意见



2023年5月23日，全国信息安全标准化技术委员会秘书处发布《网络安全标准实践指南——人脸识别支付场景个人信息保护安全要求（征求意见稿）》（下称《实践指南》），面向社会公开征求意见，意见征求截至2023年6月6日。《实践指南》由正文及附录两部分构成，正文分为范围、规范性引用文件、术语和定义、基本要求、服务提供方、场所管理方，而附录为人脸识别支付主要场景及其个人信息安全风险。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/bMtvXT-m2CQ8b83MELtLcQ>

13. 国家标准《信息安全技术 个人信息处理中告知和同意的实施指南》发布

由国家标准化管理委员会主管，全国信息安全标准化技术委员会归口、执行的《信息安全技术 个人信息处理中告知和同意的实施指南》（下称《实施指南》）于2023年5月23日发布，将于2023年12月1日起实施。作为支撑个人信息保护相关法律法规落地的重要指引文件，《实施指南》系根据《网络安全法》《个人信息保护法》《App违法违规收集使用个人信息行为认定方法》等有关要求，重点围绕个人信息处理的公开透明、选择同意等原则，在GB/T 35273《信息安全技术 个人信息安全规范》的基础上，给出了处理个人信息时，向个人告知处理规则、取得个人同意的实施方法和步骤。作为推荐性国家标准，《实施指南》不仅适用于个人信息处理者在开展个人信息处理活动时保障个人权益，也有望成为监管、检查、评估等活动的重要参考。

来源: <https://std.samr.gov.cn/gb/search/gbDetailed?id=FC816D04FFD262EBE05397BE0A0AD5FA>



14. 《商用密码管理条例》修订版正式公布

2023年5月24日，中华人民共和国中央人民政府网站正式公开《商用密码管理条例》（下称《条例》）修订后的正式稿全文。《条例》自2023年7月1日起施行。本次《条例》在密码法框架下进行了全面修订，修订后的《条例》不仅与密码法紧密衔接，而且充分吸纳了1999年《条例》实施以来的成功经验与实践成果，有效地将商用密码应用各领域、各环节、各要素纳入法治化管理轨道，符合新时代商用密码事业发展的根本需求。与此同时，《条例》的修订还将有力地推动我国网络与数据安全领域其他法律法规的顺利实施，促进网络与数据安全产业生态健康蓬勃发展，有效赋能数字经济建设。

来源: https://www.gov.cn/govweb/yaowen/liebiao/202305/content_6875999.htm

15. 《网络安全标准实践指南—网络数据安全风险评估实施指引》正式发布

2023年5月29日，全国信息安全标准化技术委员会官网发布通知，发布《网络安全标准实践指南——网络数据安全风险评估实施指引》（下称《实践指南》）。据通知内容，该《实践指南》为贯彻落实《数据安全法》关于数据安全风险评估的要求，用于指导开展网络数据安全风险评估工作。该《实践指南》还给出了网络数据安全风险评估的评估思路、工作流程和评估内容，依据该《实践指南》开展评估工作形成的优秀经验也可为国家标准制定提供参考。

来源: <https://www.tc260.org.cn/front/postDetail.html?id=20230529155314>

16. 国家网信办发布《个人信息出境标准合同备案指南（第一版）》

2023年5月29日，为了指导和帮助个人信息处理者规范、有序备案个人信息出境标准合同，国家互联网信息办公室编制了《个人信息出境标准合同备案指南（第一版）》，对个人信息出境标准合同备案方式、备案流程、备案材料等具体要求作出了说明。个人信息处理者通过与境外接收方订立个人信息出境标准合同的方式向境外提供个人信息，应当根据《个人信息出境标准合同办法》规定，按照备案指南向所在地省级网信部门备案。

来源: http://www.cac.gov.cn/2023-05/30/c_1687090906222927.htm

（二）热点案例

1. 广州互联网法院近期审结一起因员工离职引发的微信账号归属争议纠纷

根据广州互联网法院公众号 2023 年 5 月 5 日消息，近期审结了一起因员工离职引发的微信账号归属争议纠纷。法院认为，本案系离职员工与公司“争夺”微信账号引发的纠纷，就微信账号权属的认定、财产权益与人格权益之间的考量以及账号如何返还方面，本案作出了一定的探索，有利于填补虚拟财产保护的裁判规则。首先，案涉微信账号属于网络虚拟财产，A 公司对此享有占有、使用等财产权益。员工继续使用案涉微信账号的行为侵害了 A 公司就案涉微信账号所享有的虚拟财产权益，因此员工应承担停止侵权、返回财产的民事责任。为避免类似争议，建议公司宜使用公司名下手机号码注册微信号或企业微信号，且在员工入职时，应在劳动合同或相关合同中明确约定微信账号的归属问题；员工亦应遵守公司规章制度使用工作微信，同时做到公私分离，避免不当使用带来的麻烦。



来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/8xOEgkBY7uD2PUV70Bc6lg>

2. 北京市互联网法院判定近亲属无权直接登录死者账号查阅复制个人信息

2023年5月6日,北京互联网法院公布了近期审结的郭某等四原告与上海某科技公司等四被告个人信息保护纠纷一案,该案系个人信息保护法颁布后该院审理的首例近亲属对死者个人信息行使权利的案件。法院认为,四原告作为死者李某的近亲属,虽然有权对死者李某的相关个人信息行使查阅、复制等权利,但是手段应当必要、正当,无权采取直接登录死者生前个人账号的方式行使。网络服务提供者虽然停用李某账号,但是未排除四原告通过其他合理途径行使权利,同时四被告也并未控制四原告主张的个人信息,不构成侵权。最终,法院判决驳回四原告的全部诉讼请求,双方均未提起上诉,目前该案判决已生效。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/hqPHWW0nB8u-e3Vd6FUaNO>

3. 国家能源局综合司与工业和信息化部办公厅公布《2022年度能源领域5G应用典型案例汇编》

2023年5月6日,工信部网站公布《关于印发〈2022年度能源领域5G应用典型案例汇编〉的通知》。本次汇编的典型案例共33个,包括六个方向:智能电厂+5G、智能电网+5G、智能煤炭+5G、智能油气+5G、综合能源+5G、智能制造及建造+5G。案例主要包括基于边缘计算的5G智慧电厂、5G+智慧光伏电站方案、5G+人工智能在电力安全生产中的实践应用、露天煤矿宽体自卸车5G+无人驾驶、临空经济区综合能源智慧化运营、5G智慧港口创新应用项目等。

来源: https://www.miit.gov.cn/cxwdt/gxdt/sjdt/art2023/art_eae10bbed2ad4ccebe34522b619c72e7.html



4. 上海公安局宣布全国首例利用网络直播“打赏”洗钱案告破

2023年5月15日，上海公安局召开新闻发布会，宣布侦破全国首例利用网络直播“打赏”实施洗钱犯罪案。该案中，警方抓获犯罪嫌疑人21名，捣毁一条寄生于网络直播平台、洗兑转移非法集资等黑灰资金的新型洗钱犯罪产业链，涉案金额近亿元。自2019年6月至2020年7月期间，涉案集资诈骗犯罪嫌疑人为转移隐匿犯罪所得，结识了在某网络直播平台担任主播的犯罪嫌疑人李某等人，提出由其在李某等人的直播间内打赏礼物，为其抬高直播人气和曝光率，帮助其赚取直播平台榜首奖励，并指使李某等人事后再将所收取的打赏钱款返还至集资诈骗犯罪嫌疑人的个人账户中。事成后，李某等人还可从中收取部分佣金作为报酬。随后，李某等人在明知打赏钱款系集资诈骗犯罪所得的情况下，通过在直播期间接受打赏的方式收取赃款，并通过提现、转账等方式洗兑打赏资金，以此为犯罪嫌疑人清洗和转移赃款。

来源: <https://www.chinanews.com.cn/cj/2023/05-15/10007491.shtml>

5. 最高检发布大数据赋能类案司法救助典型案例

2023年5月16日，最高检网站发布大数据赋能类案司法救助典型案例，总结基层检察院建立司法救助大数据模型的经验做法，推动实现司法救助与社会救助信息共享、双向衔接，以“数字革命”助推控告申诉检察工作高效发展。本批典型案例共5件，聚焦当前检察机关司法救助工作中存在的因信息衔接不畅通、救助标准不统一、部门协同不及时导致救助实效不到位等问题，打破数据壁垒，



积极探索构建司法救助大数据模型，实现有效挖掘司法救助线索，及时开展检察环节司法救助，同时基于大数据研判，加强司法救助与社会救助的双向衔接。

来源: https://www.spp.gov.cn/xwfbh/wsfbt/202305/t20230516_614103.shtml#1

6. 公安部公布网络谣言打击整治专项行动 10 起典型案例

2023 年 5 月 16 日，公安部公布打击整治网络谣言 10 起典型案例，分别是江西公安机关查处曹某某频繁编造涉“江西胡鑫宇失踪事件”网络谣言案、江西公安机关查处文某某频繁编造涉“江西胡鑫宇失踪事件”网络谣言案、安徽公安机关依法查处郁某某编造“烧烤摊打架致一死一伤”网络谣言案、云南公安机关依法查处李某某编造“云南工商学院有女生遭 3 名黑人性侵”网络谣言案、湖南公安机关依法查处杨某某、曾某某编造“多名孩子被偷，疑似被贩卖器官”网络谣言案、上海公安机关依法查处孟某、张某某等人编造“幼儿园女教师卖淫被抓”网络谣言案、贵州公安机关依法查处宋某某编造“14 岁女孩被强迫结婚”网络谣言案、云南公安机关依法查处郑某某编造“本村村民自述去缅甸北打工被割腰子”网络谣言案、陕西公安机关依法查处李某编造网络谣言实施敲诈勒索案、安徽公安机关依法查处陈某某编造“蒙城失联爷孙尸体被剖开”网络谣言案。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/ky95TGki133IdtF0UAXLQQ>

7. 北京互联网法院判定平台有权对侵害未成年人权益行为采取账号封禁、终止服务等管理措施

根据北京互联网法院公众号 2023 年 5 月 16 日消息，近期北京互联网法院审结了郑某某与某短视频公司网络服务合同纠纷一案，法院认定原告郑某某在被告



经营的平台上多次浏览、关注未成年人相关视频并发布大量低俗评论，在平台多次对其进行教育整改后仍未停止违规行为，出于对未成年人的特殊、优先、全面、综合保护原则，平台依照用户服务协议对原告郑某某采取封禁账号、限制手机ID登录等终止提供服务、永久关闭账号的封禁措施未超出必要限度，判决驳回原告郑某某的全部诉讼请求。双方均未提起上诉，目前该案判决已生效。未成年人群体相对成年人而言较为弱势和特殊，对其权利的侵害存在易发、隐蔽、救济困难等特征，对此相关法律对未成年人给予了特别关注与保护，要求处理涉及未成年人事项时坚持最有利于未成年人的原则。

来源: https://mp.weixin.qq.com/s/RCslNPh_scmSUR18_D5oUw

8. 广州知识产权法院近期审结微信诉连信不正当竞争案

根据广州知识产权法院 2023 年 5 月 22 日消息，近期备受关注的微信诉连信不正当竞争纠纷案迎来二审判决，广州知识产权法院终审认定微信图标及名称、朋友圈及名称以及红包发送页等界面的标识构成反不正当竞争法保护的有一定影响的标识，连信使用与这些标识相同或者近似标识的行为构成不正当竞争。法院在法定赔偿最高限额内确定连信运营方赔偿微信所有方经济损失 500 万元及合理开支 20 万元。根据案情简介，连信是一款社交软件，由简信公司开发运营，同样具备添加好友、语音或者文字聊天、发送红包等功能。伴随连信知名度的提高，其引起了腾讯科技公司和腾讯计算机公司的注意。在腾讯科技公司和腾讯计算机公司看来，连信所使用的界面设计、功能内容、功能命名及图标等与微信几近一致，属于对微信的抄袭和模仿，该行为会让使用者将连信误认为微信或者误以为



与微信存有某种关联，是典型的不正当竞争行为，因此简信公司应承担相应的侵权责任，而连尚公司由于对连信进行了宣传推广，其行为涉嫌构成共同侵权。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/NUhTbokBr126kx-HGE1Uxg>

9. 北京互联网法院发布涉未成年人纠纷典型案例

2023年5月25日，北京互联网法院召开新闻发布会，发布《未成年人网络司法保护白皮书》并通报了九起涉未成年人纠纷典型案例。九起典型案例的特征如下：（1）成年人因感情纠纷对未成年人实施网络暴力应承担法律责任；（2）医疗机构及人员未经同意在短视频平台公开发布未成年人就医视频构成侵权；（3）邻里纠纷不应影响儿童的健康成长；（4）平台有权对侵害未成年人权益行为采取账号封禁、终止服务等管理措施；（5）网络服务提供者对冒充未成年人申请充值退款的账户采取合理措施造成损害的不承担责任；（6）未成年人已进行实名认证网络平台放任其进行充值打赏的应认定存在重大过错；（7）充值打赏案件中未成年人一方应积极举证；（8）法院发送司法建议推动电商平台加强未成年人开设网络店铺管理；（9）法官联合调解员为留守儿童开展线上家庭教育指导。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/riAQcDuNtXCnAT2m-rxa7A>

10. 最高人民检察院发布加强未成年人网络保护综合履职典型案例

2023年5月31日，最高人民检察院公众号发布了六起加强未成年人网络保护综合履职典型案例，具体包括：（1）孙某某帮助信息网络犯罪活动案；（2）高某某盗窃案；（3）朱某某强奸、猥亵儿童、强制猥亵案；（4）朱某某强奸、

猥亵儿童、强制猥亵案；（5）冯某隐私权保护案；（6）肖某某、邓某某侵犯公民个人信息案。

来源: https://mp.weixin.qq.com/s/Z1K_8o-purkNvm425guy2Q

（三）监管执法

1. 上海市网信办宣布首批两家企业通过数据出境安全评估

据网信上海 2023 年 5 月 5 日消息，马自达（中国）企业管理有限公司、丝芙兰（上海）化妆品销售有限公司通过数据出境安全评估。截至 4 月 28 日，上海市网信办累计解答咨询电话 3300 余通，接收涉及金融、零售、商务服务、汽车、医疗等重点领域的申报材料超 400 件，通过完备性查验并报送国家网信办申报材料近 60 件。此外，还通过开通咨询电话、发布实务指南、组织系列宣讲、广泛开展调研等多种形式指导上海市企业有序申报数据出境安全评估，依法依规开展数据出境活动。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/wsTpDrGBhwlux2fd9Zq5rw>

2. 工信部通报 56 款存在侵害用户权益行为的 APP（SDK）（2023 年第 3 批）

2023 年 5 月 6 日，工业和信息化部组织第三方检测机构对群众关注的实用工具、休闲娱乐及短视频等移动互联网应用程序（APP）及第三方软件开发工具包（SDK）进行检查。发现 56 款 APP（SDK）存在侵害用户权益行为，现予以通报。相关 APP 及 SDK 应按有关规定进行整改，整改落实不到位的，工信部将依法依规组织开展相关处置工作。



来源: https://mp.weixin.qq.com/s/vd_7dgo_yLAk46F74tiFpg

3. 北京市网信办发布汽车数据安全年报评定结果

2023年5月8日,北京市网信办发布推文,按照国家互联网信息办公室统一部署,依据《汽车数据安全管理办法(试行)》(下称《若干规定》),北京市互联网信息办公室自2022年11月起组织开展了北京市汽车数据安全年度报告评审工作,通过发布公告动员申报、开通电话受理咨询、召开会议指导评议、深入企业现场检查、组织专家集中评审等方式,对奔驰、奥迪、丰田、百度、理想、北汽等31家企业报送的汽车数据安全年度报告进行了考核评定,其中10份年报评定为优秀,21份年报评定为良好。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/hdlwhwRZU31AY0iO0HbxGg>

4. 网信部门工作组进驻斗鱼平台开展集中整改督导

根据网信中国公众号消息,针对斗鱼平台存在的色情、低俗等严重生态问题,2023年5月8日,国家互联网信息办公室指导湖北省互联网信息办公室派出工作组,进驻斗鱼平台开展为期1个月的集中整改督导。

来源: https://mp.weixin.qq.com/s/XQBQrezUoU_Z71ws7YvihQ

5. 广东省通信管理局发布关于下架30款侵害用户权益APP的通报

按照工业和信息化部《关于进一步提升移动互联网应用服务能力的通知》(工信部信管函〔2023〕26号)等工作部署,广东省通信管理局持续开展APP



隐私合规和数据安全专项整治行动。2023年5月16日，广东省通信管理局发布了关于下架30款侵害用户权益APP的通报。下架的APP涉及的问题包括违规、超范围收集个人信息；违规使用个人信息；强制、频繁、过度索取权限等。广东省通信管理局将对通报APP持续跟踪，视情况进一步采取断开网络、行政处罚、纳入电信业务经营不良名单等后续处理措施。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/d9mpjEVP8ssulVPo1tvk2Q>

6. 国家网信办开展“清朗·规范重点流量环节网络传播秩序”专项行动

根据网信中国公众号5月15日的消息，国家网信办近期开展“清朗·规范重点流量环节网络传播秩序”专项行动，紧盯短视频平台、热搜热榜等重点流量环节，压实平台主体责任，全面清理违规采编、违规转载、炮制虚假新闻等扰乱网络传播秩序信息，全面排查处置仿冒“新闻主播”等违规账号，坚决守住网上新闻信息规范有序传播重要关卡。4月6日以来，各网站平台积极履行社会责任，严格开展自查清理工作，截至目前，集中清理仿冒新闻单位、新闻主播账号10.7万个，清理虚假新闻信息83.5万条。

7. 国际智能网联汽车技术年会近期在北京正式召开

2023年5月15日，2023中国（亦庄）智能网联汽车科技周暨第十届国际智能网联汽车技术年会在北京隆重召开，在全体大会开幕式期间，成功召开智能网联汽车数据治理创新中心成立仪式，标志着业内首个统筹数据安全合规与技术研发创新的专业平台正式成立。作为北京智能网联汽车数据治理创新的“孵化平台”，智能网联汽车数据治理创新中心聚焦探索智能网联数据合规治理模式，增



强企业数据安全合规意识与管理能力，开展全局性、战略性、前瞻性研究与跨行业交流合作，构建智能网联及相关产业创新发展格局；通过开展数据安全监管沙盒等工作，协助支撑产业管理部门探索创新型数据治理路径及管理政策、协助企业形成可落地的数据合规解决方案。

来源: [http://kfggw.beijing.gov.cn/zwgkfq/ztl/lqztkfq/lqzx/zxxx/202305/t20230519_3108094.ht](http://kfggw.beijing.gov.cn/zwgkfq/ztl/lqztkfq/lqzx/zxxx/202305/t20230519_3108094.html)

[ml](#)

8. 富途牛牛、老虎国际 APP 将在中国境内应用市场商店下架

富途控股 5 月 16 日在官网公告，响应中国证监会对跨境证券业务的整改要求，富途将从 2023 年 5 月 19 日起从中国境内应用商店下架“富途牛牛”APP。存量境内客户仍可通过富途富途牛牛 APP 交易，香港及所有境外用户的下载和使用该 APP 不受影响。老虎国际亦发公告称，为响应中国证监会的整改要求，将于 5 月 18 日调整境内用户更新客户端的方式，从中国应用市场商店下架其交易 APP“老虎国际”。本次调整不影响存量客户对 APP 的使用。

来源: <https://www.jiemian.com/article/9411181.html>

9. 海南省网信办通报 25 款违法违规收集使用个人信息的 APP

2023 年 5 月 16 日，海南省网信办通报“轻语”“嘿嘿语音”“双鱼”等 25 款 APP 违法违规收集使用个人信息情况。针对群众反映强烈的 APP 非法获取、超范围收集、过度索取权限等侵害公民个人信息的违法违规现象，海南省互联网信息办公室依据《中华人民共和国网络安全法》《中华人民共和国个人信息



保护法》《APP违法违规收集使用个人信息行为认定方法》《常见类型移动互联网应用程序必要个人信息范围规定》等法律和有关规定，组织对省内用户量大、与民众生活密切相关的移动应用程序进行技术检测，结果显示 25 款 APP 存在不同程度违法违规收集使用个人信息的行为。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/QsnwnB3aoFqSokZji-c9iA>

10. 江苏省苏州互联网法庭揭牌成立

2023 年 5 月 18 日，苏州互联网法庭揭牌成立，系江苏省经最高人民法院批准设立的首家互联网法庭。苏州互联网法庭将集中管辖苏州市辖区内应当由基层人民法院受理的第一审特定类型互联网案件，同步启动苏州互联网法庭“1+4+10+N”互联网诉讼平台和“云智”互联网诉讼机制。

来源: https://mp.weixin.qq.com/s/DJPD6h_ORtgr6M8NH0XB1Q

11. 美光公司在华销售的产品未通过网络安全审查

2023 年 5 月 21 日，国家互联网信息办公室发布消息称，网络安全审查办公室依法对美光公司在华销售产品进行了网络安全审查，审查发现，美光公司产品存在较严重网络安全问题隐患，对我国关键信息基础设施供应链造成重大安全风险，影响我国国家安全。为此，网络安全审查办公室依法作出不予通过网络安全审查的结论。按照《网络安全法》等法律法规，我国内关键信息基础设施的运营者应停止采购美光公司产品。

来源: http://www.cac.gov.cn/2023-05/21/c_1686348043518073.htm



12. 安徽省通信管理局关于侵害用户权益 APP 的通报（2023 年第 3 批）

2023 年 5 月 23 日，依据《中华人民共和国网络安全法》《中华人民共和国个人信息保护法》等法律法规，按照工信部有关工作部署，安徽省通信管理局近期对省内 APP 进行了拨测检查，共检测到 21 款 APP 存在违法违规收集使用个人信息的问题，于 2023 年 4 月 16 日相关违规 APP 企业下达了责令改正通知书，要求限期完成整改工作。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/CzYY5EsS8gK35pH2mKz1Ig>

13. 浙江首批两家企业通过数据出境安全评估

根据网信浙江公众号 2023 年 5 月 24 日发布的消息，杭州海康威视数字技术股份有限公司、杭州萤石网络股份有限公司于近日通过国家网信办数据出境安全评估，是浙江省首批通过评估的企业。此次通过评估将有助于提高两家企业在国际市场上的竞争力，同时也为其他企业数据出境安全评估工作提供了参考经验。

来源: https://mp.weixin.qq.com/s/41GorMq_MhAA9sn7MhMXEw

14. 四川省通信管理局、重庆市通信管理局联合通报川渝两地侵害用户权益 APP

2023 年 5 月 25 日，依据《个人信息保护法》《网络安全法》《电信条例》《电信和互联网用户个人信息保护规定》《关于开展纵深推进 APP 侵害用户权益专项整治行动的通知》《关于进一步提升移动互联网应用服务能力的通知》等



法律法规和规范性文件等有关要求，四川省通信管理局和重庆市通信管理局组织第三方检测机构对川渝两地主流应用商店移动互联网应用程序（APP）进行了检查。截至目前，仍有 41 款 APP（小程序）未按要求完成整改。相关 APP（小程序）应在 2023 年 6 月 2 日前完成整改落实工作，逾期不整改的，将依法依规进行处置。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/C19mMWJBaiUKnP8pSdS2pw>

15. 浙江省通信管理局通报侵害用户权益行为 14 款 APP（2023 年第 3 批）

2023 年 5 月 25 日，浙江省通信管理局通报侵害用户权益行为 14 款 APP2023 年第 3 批。浙江省通信管理局表示，其高度重视用户权益保护工作，开展浙江省移动互联网应用服务能力“浙里跃升”专项行动，持续整治 APP 侵害用户权益行为。近期，浙江省通信管理局组织第三方检测机构对群众关注的网上购物、学习教育、网络社区等类型 APP 进行检查，并书面要求违规 APP 开发运营者限期整改。截至 5 月 25 日，尚有 14 款 APP 未按要求完成整改，主要涉及“违规收集个人信息”“违规使用个人信息”“超范围收集个人信息”“强制、频繁、过度索取权限”“APP 频繁自启动和关联启动”“欺骗误导强迫用户”“应用分发平台上的 APP 信息明示不到位”等问题。

来源: https://zjca.miit.gov.cn/zwgk/tzgg/art/2023/art_4f2c1a9c132b46799dc602281ce25fa2.html

16. 四川省通信管理局关于下架侵害用户权益 APP 的通报（2023 年第 3 批）



2023年5月29日，四川省通信管理局组织对前期通报的问题 APP 进行复检，有 6 款 APP 未按要求完成整改。按照《中华人民共和国网络安全法》《中华人民共和国电信条例》《电信和互联网用户个人信息保护规定》《移动智能终端应用软件预置和分发管理暂行规定》（工信部信管〔2016〕407 号）、《工业和信息化部关于进一步提升移动互联网应用服务能力的通知》（工信部信管函〔2023〕26 号）等法律法规和规范性文件要求，决定对 6 款问题 APP 进行下架。相关应用商店接到通知后应立即组织对名单中应用软件进行下架处理。

来源: <https://mp.weixin.qq.com/s/W9Pd59553tIX7RRygibyOO>

二、国际数据合规资讯

（一）立法活动

1. 尼日利亚参议院通过 2023 年尼日利亚数据保护法案

尼日利亚参议院于 2023 年 5 月 3 日在推特上宣布，2023 年尼日利亚数据保护法案（SB.1114）已通过三读，现在将送交尼日利亚总统批准。国家数据保护局（“DPB”）于 2022 年 10 月 4 日发布了 2022 年数据保护法案草案。该法案概述了数据控制者的多项义务，例如违规通知和对个人信息跨境传输的限制。此外，该法案还建立了尼日利亚数据保护委员会，负责监管个人数据的处理和相关事项，并将适用于个人数据的处理。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/nigeria-senate-passes-nigerian-data-protection-bill>

2. 美国路易斯安那州参议员重新引入 COPPA2.0



美国参议员比尔·卡西迪和爱德华·马基于 2023 年 5 月 3 日宣布重新向美国参议院提交修订 1998 年《儿童在线隐私保护法》的 S.1418 法案，该法案随后于同日提交给商业、科学和运输委员会。值得注意的是，该法案将“可验证的同意”定义为任何合理的努力（考虑到可用的技术）包括请求授权通知中所述的未来收集、使用和披露，以确保在儿童、儿童的父母或青少年的情况下：（1）收到运营商收集、使用和披露个人信息的具体通知；（2）在收集个人信息之前，自由且明确的授权；（3）收集、使用和披露（如适用）该个人信息和该信息的任何后续使用。

来源: <https://www.cassidy.senate.gov/newsroom/press-releases/cassidy-markey-reintroduce-coppa-20-to-protect-online-privacy-of-children-and-teens>

3. 欧盟宣布 DMA 开始正式适用

欧洲议会于 2023 年 5 月 3 日提醒，2022 年 9 月 14 日关于数字领域可竞争和公平市场的法规（EU）2022/1925 以及修订指令（EU）2019/1937 和（EU）2020/1828（数字市场法）（“DMA”）于 2023 年 5 月 2 日生效，于 2022 年 11 月 1 日生效。议会特别强调，欧盟委员会将最迟在 2023 年 9 月 6 日之前指定有资格成为 DMA 下的“守门人”的实体。在这种指定之后，议会详细说明，守门人最多有六个月的时间来遵守 DMA 规定的新义务，即到 2024 年 3 月。

来源: <https://www.europarl.europa.eu/news/en/headlines/priorities/digital-transformation/20211209STO19124/eu-digital-markets-act-and-digital-services-act-explained>

4. 美国得克萨斯州数据隐私和安全法案通过参议院一读



2023 年 5 月 10 日,《德克萨斯州数据隐私和安全法案》在得克萨斯州参议院获得通过。该法案规定了消费者权利、控制者和处理者的职责、与收集个人信息相关的禁令以及对违反其规定的处罚。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/texas-bill-data-privacy-and-security-act-passes-both>

5. 欧盟 IMCO 和 LIBE 委员会通过关于 AI 法案的妥协文本

欧洲议会于 2023 年 5 月 11 日宣布,其内部市场和消费者保护委员会(“IMCO”)以及公民自由、司法和内政事务委员会(“LIBE”)于同日以 84 票赞成通过了关于欧洲议会和理事会制定人工智能统一规则的监管提案(“人工智能法案”)的谈判授权草案,7 票反对,12 票弃权。议会特别指出,妥协文本旨在确保人工智能(“AI”)系统涉及人类监督,并且安全、透明、可追溯、非歧视和环保。

来源: <https://www.europarl.europa.eu/news/en/press-room/20230505IPR84904/ai-act-a-step-closer-to-the-first-rules-on-artificial-intelligence>

6. 巴基斯坦信息技术和电信部发布新的数据保护法案

2023 年 5 月 19 日,巴基斯坦信息技术和电信部(“MITT”)发布了一项新的个人数据保护法案。该法案将确立数据控制者和处理者的义务。除其他义务外,数据控制者和处理者将被要求在国家个人数据保护委员会(“NCPDP”)注册,该委员会将在法案生效后六个月内成立。关于数据泄露问题,除非泄露不太可能导致数据主体的权利和自由受到侵犯,该法案要求数据控制者在合理的情况下知道个人数据泄露后的 72 小时内通知 NCPDP 和数据主体,不能无故拖延。同样,



数据处理者也需要遵循告知数据控制者个人数据泄露的要求，但数据处理者只需要通知数据控制者和 NCPDP。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/pakistan-mitt-releases-new-data-protection-bill>

（二）监管动态

1. 美国联邦贸易委员会提议禁止 Meta 将儿童数据货币化

联邦贸易委员会（“FTC”）于 2023 年 5 月 3 日宣布发布一项显示原因的命令，表示 FTC 打算修改其之前针对 Meta Platforms, Inc.（前身为 Facebook Inc.）发布的 2020 年隐私令。特别是，FTC 声称 Meta 没有完全遵守之前的命令，误导了父母控制孩子通过其 Messenger Kids 应用程序与谁沟通的能力，并歪曲了它向一些应用程序开发人员提供的对私人用户数据的访问。此外，FTC 解释说，对 Meta 的隐私计划是否满足联邦贸易委员会 2020 年订单要求的审查发现了几个差距和弱点。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/usa-ftc-proposes-prohibiting-meta-monetising-childrens>

2. 西班牙数据保护局因 GSMA 未能执行 DPIA 而对其罚款 200 万欧元

西班牙数据保护局（“AEPD”）于 2023 年 5 月 4 日公布了第 PS-00553-2021 号诉讼程序的决定，在个人提出投诉后，对 GSMALtd.处以 200,000 欧元的罚款，原因是其违反了《通用数据保护条例》（法规（EU）2016/679）（“GDPR”）第 35 条。申诉人是英国公民，应邀作为巴塞罗那世界移动通信大会（“MWC”）的



发言人，他说他们在参加 MWC 时必须上传护照图像。根据调查，AEPD 发现 GSMA 已经为与会者建立了一个识别系统，该系统允许基于面部识别和生物识别访问 MWC，且由第三方提供服务的计算机程序中管理。AEPD 认为，GSMA 没有审查该系统的实质性方面，也没有评估实施该系统的风险或相称性和必要性及其对相关方权利和自由的影响等要素。因此，AEPD 因 GSMA 未能进行数据保护影响评估（“DPIA”），认定其违反了 GDPR 第 35 条。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/spain-aepd-fines-gsma-200000-failing-carry-out-dpia>

3. 克罗地亚个人数据保护局因 B2 资本公司未经授权处理个人数据而对其罚款 227 万英镑

克罗地亚个人数据保护局（“AZOP”）于 2023 年 5 月 4 日宣布其已对 B2 资本公司处以 2,265,000€ 的罚款，理由是其违反了《一般数据保护条例》（条例（欧盟）2016/679）（“GDPR”）的第 6(1)、13(1)、28(3)、32(1)(b)和 32(2)条。AZOP 强调，它在 2022 年 12 月收到了一份匿名报告，声称 B2 资本正在未经授权地处理大量个人数据。此外，AZOP 还说明，它收到了一个带有匿名报告的 u 盘，其中载有 B2 资本公司购买的欠信贷机构未偿还债务的个人数据，包括大约 77,317 人的姓名和出生日期。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/croatia-azop-fines-b2-kapital-227m-unauthorised>

4. 法国数据保护机构因 ClearviewAI 未能执行合规令而对其罚款 520 万法郎



法国数据保护机构（“CNIL”）于 2023 年 5 月 10 日宣布对 Clearview AI Inc. 处以 520 万欧元的罚款，原因是其不遵守 CNIL 限制委员会发布的 No.SAN-2022-019 号禁令。CNIL 特别强调，在 2022 年 10 月 17 日的审议中，它对 Clearview AI 处以 2000 万欧元的罚款，并命令其在没有任何法律依据的情况下不得收集和处理位于法国的个人的数据，并在收到访问请求后删除这些个人的数据。此外，CNIL 详细说明了 Clearview AI 有两个月的时间遵守禁令并证明其遵守了 CNIL。然而，CNIL 认为 Clearview AI 没有在期限内发送任何合规证明。因此，CNIL 对 Clearview AI 进行罚款。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/france-cnil-imposes-penalty-payment-52-million>

5. 英国信息专员办公室因 UK Direct Business Solutions 拨打骚扰营销电话而对其罚款 100,000 英镑

2023 年 5 月 16 日，英国信息专员办公室（“ICO”）在收到投诉后发布了一份罚款通知，对 UK Direct Business Solutions Limited（“UK Direct Business Solutions”）罚款 100,000 英镑，原因是该公司违反了《2003 年隐私和电子通信（欧盟指令）条例》（“PECR”）第 21 条的规定。ICO 认为 UK Direct Business Solutions 在没有得到用户通知他们不反对接收此类电话的情况下，使用公共电子通信服务向 CTPS 和 TPS 注册号码拨打骚扰营销电话，违反了 PECR 第 21（1）（b）条的规定。因此，ICO 对 UK Direct Business Solutions 处以 100,000 英镑的罚款，且罚款必须在 2023 年 6 月 9 日之前支付。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/uk-ico-fines-uk-direct-business-solutions-£100000>



6. 罗马尼亚国家个人数据处理监督管理局因 Bavaria 多次违反 GDPR 的行为而对其罚款 18,000 欧元

2023 年 5 月 18 日，罗马尼亚国家个人数据处理监督管理局（“ANSPDCP”）宣布了其决定，在 Bavaria 汽车公司提交数据泄露通知后，对其违反《通用数据保护条例》（“GDPR”）的第 25（1）条、第 32（1）（b）、第 32（1）（d）条和第 32（2）条的行为处以 18,000 欧元的罚款并予以警告。根据 ANSPDCP 的调查结果，Bavaria 汽车公司没有实施足够的技术和组织措施以确保适合处理风险的安全水平并确保数据处理的机密性。此外，ANSPDCP 认为，无论是在确定处理方式时还是在处理本身时，Bavaria 汽车公司都没有确保其处理的个人数据得到充分保护，因此违反了 GDPR 第 25（1）条规定的设计和默认数据保护原则。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/romania-anspdcf-fines-automobile-bavaria-18000-multiple>

7. Facebook 母公司 Meta 因违反欧盟数据保护条例被重罚 12 亿欧元

2023 年 5 月 22 日，因违反欧盟数据保护条例，Facebook 母公司 Meta 被重罚 12 亿欧元。爱尔兰数据保护委员会当日公布相关裁决，其认定 Meta 向美国传输大量欧盟用户个人数据，但未能充分保护这些数据的安全，由此违反欧盟《通用数据保护条例》（“GDPR”），对欧盟用户的基本权利和自由带来风险，据此 Meta 被处以 12 亿欧元的罚款，还需根据欧盟 GDPR 的要求进行整改，在接到裁决通知的 5 个月内暂停向美国传输欧盟用户个人数据，半年内停止非法处理及存储欧盟用户个人数据。随后，Meta 回应称，爱尔兰数据保护委员会的裁决存在缺陷，将为美欧企业跨境数据传输树立“危险先例”，Meta 将提起上诉。



来源: https://edpb.europa.eu/our-work-tools/our-documents/binding-decision-board-art-65/binding-decision-12023-dispute-submitted_en

（三）安全快讯

1. 土耳其个人数据保护局宣布 Boyner 数据泄露

土耳其个人数据保护局（“KVKK”）于 2023 年 5 月 11 日宣布，Boyner Büyük Mağazacılık Anonim Şirketi（“Boyner”）内部发生了数据泄露。KVKK 强调，根据《个人数据保护法》第 12（5）条，Boyner 通知数据泄露事件。此外，KVKK 指出，根据违规通知，Boyner 使用消息服务进行批量短信和彩信通信，以告知客户法律和必要事项，并向已同意的客户发送商业电子信息。数据泄露损害了 2,313,962 名客户的通信和交易数据，其中 534,605 人收到了包含虚假网站链接的短信。欺诈网站旨在收集个人、联系和财务信息，并允许未经授权的货币转账。KVKK 补充说，7414,945 名客户收到了修改后的短信，该数据泄露事件大约共影响了 3,055,907 人。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/turkey-kvkk-announces-boyner-data-breach>

2. 菲律宾国家隐私委员会调查 G-Xchange 公司潜在的数据泄露事件

菲律宾国家隐私委员会（“NPC”）于 2023 年 5 月 13 日宣布，它正在调查一个潜在的个人数据泄露事件，涉及由 G-Xchange 公司管理的移动应用程序 GCash 的账户被盗。NPC 特别指出，由于 2023 年 5 月 10 日发生的故障，暂时停止了 GCash 应用程序的运营。此外，NPC 强调，自 2023 年 5 月 9 日以来，投诉



和调查司（“CID”）一直在监测这一事件，随后报告了 GCash 账户的可疑交易，以确定违规的程度和任何违反 2012 年数据隐私法的行为。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/philippines-npc-investigates-potential-gcash-data>

3. 美国卫星广播提供商 DISH 因被勒索软件攻击导致超 296,000 名员工个人信息泄露

根据 Cybernews 网站 2023 年 5 月 19 日的新闻报道，美国卫星广播提供商（“DISH”）已向受影响的 296,000 名员工及其家人发送了违规通知信，称勒索软件盗取了他们的个人数据，例如受害者的姓名或其他个人标识符、驾驶执照号码或其他非驾驶员身份证号码等信息。网络犯罪分子可以使用受害者的个人信息进行欺诈、开设新的信用账户、进行未经授权的购买或以虚假借口获得贷款等。该事件发生后，DISH 根据法律要求向证券交易委员会提交了一份正式报告，确认网络安全事件的起因是勒索软件攻击。DISH 认为袭击发生在 2 月 23 日，但 DISH 于 2 月 27 日意识到其系统遭到未经授权的访问，直到 5 月 8 日才明确了暴露数据的类型以及攻击的影响等。

来源: <https://cybernews.com/news/dish-data-breach-impacts-thousands/>

4. 美国缅因州总检察长宣布 Apria Healthcare 发生数据泄露事件

2023 年 5 月 22 日，美国缅因州总检察长（“AG”）宣布，Apria Healthcare LLC（“Apria Healthcare”）在 2019 年 4 月 4 日至 2021 年 10 月 10 日期间遭受数据泄露。AG 明确表示，该违规行为已于 2021 年 10 月 1 日提请 Apria Healthcare 注意，数据泄露事件涉及 1,869,598 人的个人数据，漏洞是外部系统被

黑客入侵的结果，该事件涉及受影响个人的金融账号或信用卡/借记卡号码（与账户的安全码、访问代码、密码或 PIN 码相结合）。

来源: <https://www.dataguidance.com/news/maine-ag-announces-apria-healthcare-data-breach>

5. Carvin Software 因数据泄露使 35 万客户深陷风险而面临集体诉讼

根据 Cybernews 网站 2023 年 5 月 23 日的新闻报道，专门向招聘和金融机构提供数字服务的 Carvin Software 在报告的违规行为可能影响了数十万人后，正面临集体诉讼。Carvin Software 的客户包括 APPlE Staffing、Arastaff、Complete Labor、EmployUS 和人事服务，其表示它在 3 月份发现了这一漏洞。它在给潜在受害者的通知信中说：“调查确定某些文件是在 2 月 22 日至 3 月 9 日期间未经授权从我们的网络复制的”。泄露的数据包括姓名、社会保障号码和敏感的财务信息，网络犯罪分子可以将这些数据用于网络钓鱼、信用卡欺诈和在线冒充等犯罪，通常将给受害者带来严重损失。虽然只有 5,679 名州居民受到该泄露事件的影响，但全国甚至全球的受害者总数可能为 356,871 人。Carvin Software 于 5 月 9 日发布公告，称其“积极参与集体诉讼的个人隐私和数据盗窃案件，目前正在调查全国范围内原告的数据泄露索赔。”

来源: <https://cybernews.com/privacy/carvin-software-lawsuit-data-breach/>

6. Investor COM 因被 23Go Anywhere 攻击导致客户数据泄露

根据 Cybernews 网站 2023 年 5 月 26 日的新闻报道，Investor COM 为金融行业提供监管合规软件和通信解决方案，它最近与全球许多其他公司一起被文件传输服务 Go Anywhere 攻击。据 Investor COM 称，一个以前未披露的漏洞被利用



来访问某些客户数据。袭击发生在 2023 年 1 月 30 日，据说威胁行为者获得了个人信息，包括姓名、地址、富兰克林邓普顿账号和经销商账号。缅因州总检察长办公室表示，有 89,470 人受到黑客攻击的影响。

来源: <https://cybernews.com/news/franklin-templeton-exposed-goanywhere-breach/>

7. 特斯拉可能发生大规模数据泄露，荷兰数据保护机构已介入调查

根据英国《卫报》2023 年 5 月 26 日报道，一名举报者向德国《商报》泄露了 100GB 的特斯拉数据，除了首席执行官马斯克的社保号码、员工工资等信息，还包括数千名客户投诉。数千名客户的投诉主要针对的是特斯拉“完全自动驾驶”系统，以及特斯拉车辆突然全速刹车或加速等问题。此外，泄露的文件还包括超过 10 万名前现任员工的信息、客户的银行详细信息，甚至是马斯克的社保号码以及私人邮箱和电话等。如果这种违规行为被证实，特斯拉可能会被处以高达其年销售额 4% 的罚款，即 32.6 亿欧元。据悉，特斯拉的欧洲总部设在荷兰阿姆斯特丹，目前荷兰数据保护局已经就此展开调查。

来源: <https://www.reuters.com/business/autos-transportation/german-authorities-looking-into-possible-data-protection-violations-by-tesla-2023-05-25/>